

El esforzado y ambicioso Tzitzic-pandacuare, no contento con sujetar á los osados tecos pasó con sus formidables escuadrones al reino de Coyuca, donde fué proclamado soberano, por fallecimiento de su valiente é ilustre tío Hirépan; de Coyuca siguió con sus huestes invencibles, semejante á un caudaloso río sin cauce, sobre Zacatolán, Pómaro, Chini-cuila, Ostula, reino de Colima que cayó bajo su dominio é igualmente que Zapotlán; penetra con su ejército victorioso en los reinos de Jalisco y Tonalán que fueron obligados á ser sus tributarios, y de regreso de sus conquistas, el poderoso Soberano de Tzintzuntzan indudablemente, para hacerse de proviciones, pasó por la rica y fértil Huanimban en donde sus moradores deben haberse afanado en obsequiar de una manera digna al vencedor: de ésta fué á visitar á Xhucunan, segunda capital teca, sus habitantes llenos de júbilo lo reciben bajo arcos triunfales y tachonadas de exquisitas flores las calles de la ciudad; después se dirige lleno de gloria á la rica, á la populosa, á la soberbia capital de su vasto reino, donde es recibido con regocijo inusitado, haciendo que su pomposa y regia entrada, fuera una célebre fecha en los anales históricos de la nación de los purépecha. (1)

Tzitzic-pandácuare después de un largo y glorioso reinado, pagó su tributo á la naturaleza sucediéndole en el trono su digno hijo

(1) "Michoacán. Paisajes tradiciones y leyendas capítulo XXVII páginas números del 377 al 378.

Harame, quien celebró en 1474, de una manera espléndida y magestuosa su coronación.

Los tecos, esa nación amante de la libertad de su patria, aprovechándose de las guerras que tan bizarra y valientemente sostenía Harame con el gran emperador mexicano Axayacatl que siempre fué vencido por aquel, se levantan numerosas y aguerridas fuerzas para oponerse á las huestes purépecha sus dominadoras: se traban reñidos combates desgraciados para los tecos; es tomada la inexpugnable fortaleza de Carapan y destruída con la ciudad hasta los cimientos: sigue Harame su marcha victoriosa hasta las lejanas tierras de Coinan y Tonalán y de regreso deja en posesión pacífica á su rey feudatario de Xhucunan (Jacona la vieja); redifica la ciudad de Carapan, y por la exuberante vegetación que la rodea, amena posición y benigno clima, la declara sitio de recreo para los reyes purépecha. (1)

Muy probable es, que Harame con su numeroso ejército haya visitado en su larga expedición á Huanimban, que está en el intermedio de Jacona la vieja y antiguos reinos de Tonalán y Tactomazgo de Coinan: como también es seguro, tomando en consideración lo que hemos referido y la abundancia de cereales de estas comarcas, que Siguan-gua, hijo y sucesor de Harame, que subió á las gradas del trono al terminar el año de

(1) Michoacán. Paisajes, tradiciones y leyendas, capítulo XXVIII páginas números 392 y 393.

1502 ó al principio de 1503, haya tocado estos puntos para hacerse de proviciones é ir á conquistar al tactoanazgo de Cuitzeo y otras regiones de Chimalhuacán, con objeto de hacerse de prisioneros y dar mayor esplendor á su coronación, (1) desgraciadamente los tarascos, como los aztecas y otras muchas tribus ofrecían á sus dioses, para que les fueran propicios, sacrificios humanos.

Siguangua fué padre de Tzutzecha, quien tenía también los nombres de Taxganhuan II ó Caltzontzin, último rey de Michoacán, sacrificado cerca de Santiago Conguripo en Diciembre de 1529, por el cruel y ambicioso conquistador Nuño de Guzmán.

La nación de los purépecha con los habitantes de Chimalhuacán estaban en continua guerra, siendo una de las causas principales la posesión de las codiciadas salinas de Zacoalco, que los reyes tarascos tomaban á viva fuerza dejando fuertes guarniciones, que más de una vez fueron vencidos y prisioneros, no pudiendo recibir auxilio oportuno por la gran distancia en que se encontraba Tzintzuntzan.

Los reyes y tactoanis de Chimalhuacán se unían para desalojar de Zacoalco á los purépecha; el jefe de los confederados fué en una ocasión el rey de Colima, que dejó de ser lo mismo que sus aliados después de una gloriosa victoria obtenida contra los tarascos, tributario del poderoso soberano de Michoacán.

(1) "Michoacán. Paisajes, tradiciones y leyendas."

Hemos dado fin á la historia de los tiempos anteriores á la conquista de los españoles y que de alguna manera haya tenido relación con la de este Distrito, vamos ahora á comenzar la historia posterior, con los pocos datos que hemos adquirido sobre el particular.

No están de acuerdo los historiadores de México en fechas, aunque sí parece que fué á fines de 1521 cuando Hernán Cortés mandó, desde Coyuacán, su residencia después de la destrucción de la gran Tenochtitlán, con fuerzas españolas á sus capitanes Juan Alvarez Chico y Alonzo de Avalos, para que fuesen á conquistar al reino de Colima y Confederación de Chimalhuacán. De paso por Tzintzuntzan, Taxganhuan II ó Caltzontzin que estaba aliado con los castellanos, les proporcionó un poderoso ejército tarasco, dirigiéndose Juan Alvarez Chico por Coalcomán y Alonzo de Avalos por Mazamitlan (1) (País de venados) probablemente este último tocó estos puntos por estar en el intermedio de esa población y Tzintzuntzan y tal vez para recibir más auxilio de fuerzas y proviciones del Gobernador de Xacona la vieja. La Expedición de Alvarez Chico fué desgraciada, siendo completamente derrotada su fuerza y pereciendo quizá él mismo por no haberse sabido jamás su paradero (2). Avalos más

(1) Historia de Jalisco por Ignacio Navarrete páginas n.º 21.

(2) Historia verdadera de Bernal Días del Castillo Tomo III página 46.

previsor que aquel, hizo creer á los tactoanis de Tzapotlán, Tzaulan y otras provincias, que llevaron después el nombre de aquel conquistador, que los iba á libertar de la dominación del Rey de Colima, y con este ardid, consiguió que fueran siempre fieles aliados de los españoles.

Cortés al saber el fracaso de Alvarez Chico, dispuso que Cristobal de Olid con nuevas fuerzas y en el mismo año de 1521 pasase á Colima y después de algunos combates reñidos en que sufrió muchas bajas en su fuerza conquistó á Zacatula y Colima, volviéndose á México, tal vez por estos lugares, por ser los caminos menos accidentados. (1)

A principios del año de 1522 se volvieron á sublevar Zacatula y Colima y entonces Cortés armó una nueva expedición nombrando por jefe de ella al denodado capitán Gonzalo de Sandoval, quien aliado con Avalos pacificó completamente á las provincias de Zacatula y Colima, fundando la villa de ese nombre: quizá la vuelta de Gonzalo de Sandoval haya sido por estos puntos por las razones que ya hemos expuesto.

Como por el año de 1524 el conquistador Alonzo de Avalos visitó, acompañado de los frailes Franciscanos Miguel de Bolonia y Juan Padilla, á los tactoanazgos de Tzapotlan,

(1) Unos papeles de posesión de indigenas de Guarachita, dicen que Cristobal de Olid conquistó estos puntos; pero no les damos crédito por que los creemos apócrifos, pues, están llenos de anacronismos.

Tzaulan Amutlan, Chapalac y poblaciones como Tuxcueca Tizapan y otras muchas que se encuentran en las márgenes del Poniente, Norte y Sur del pintoresco lago de Chapala y que pertenecían á las provincias denominadas de Avalos (1); atenta á la poca distancia en que se encuentran estos lugares de los que visitó el conquistador Avalos no será aventurado creer que entonces hayan sido escuchadas, quizá por primera vez en estas comarcas, las verdades del evangelio.

El Dr. D. Crescencio García, en su opúsculo, titulado "Noticias históricas y geográficas del Distrito de Jiquilpan" publicado en el año de 1873, dice que en 1527 Nuño de Guzmán conquistó pacíficamente, en concurrencia de los padres franciscanos que le acompañaban, á casiques y sus familias de esta poblacion, que llevó el nombre desde entonces de San Francisco Vanimba Jiquilpan. Copia en seguida, el Sr. García, un párrafo de un documento que estaba en el archivo de indígenas de esta localidad (cuyo documento ya no se encuentra); el párrafo citado decía así: "De lo que por ello hacemos en este día Miércoles á nueve de Mayo de mil quinientos veintisiete años en esta congregación de San Francisco Vanimba Xiquilpan; Recibieron este papel hestos señores Natura-

(1) Compendio de Historia de México por el Lic. Ignacio Navarrete, página 23. Otros historiadores como Torquemada dicen que los frailes Miguel de Bolonia y Juan de Padilla estuvieron por Nueva Galicia y Michoacán hasta por los años de 1525 á 1527.

les, estos eran rey Vallintes, llamado D. Diego Guzmán, y en este otro era rey Vallinte con todos sus hijos, su mujer de Don Diego Guzmán llamada Doña Francisca Inibala y esta otra muger de Don Pablo Curinchochi, llamada Juana Sibapíl con todos sus hijos, recibieron á la Santa fe católica Romana y su Santo Bautismo hestos rey Vallintes eran heredores, de estos eran las tierras; y á ora fundamos hacer la Santa Iglesia, y Santo Hospital todos por este papel, siempre ande cuidar, porque no ande admiti á los españoles, ni decir que son tuyas las tierras; porque todas se las entrego á la Santa Iglecia madre; hospital y al pueblo por eso hacemos este titulo original y Congregación por mandado de su magestad, en razón de la posesión de ellas que damos á Señor Tlatuan Don Diego Guzmán y Vallinte adetener cuidado de la Santa Iglesia y hade gobernar á toda su gente, y á Señor Vallinte Don Pablo Curinchochi doy el oficio de que hade cuidar el Santo Hospital:—hecho llamado Priosti y Mayordomo Juan Francisco;—Y estetheniente Don Juan de Quiroca"

Quizá el Sr. Dr. García, se funda en datos anteriores ó posteriores del que hacemos mérito, para decir que en el año de 1527 conquistó á esta población Nuño de Guzman; cosa que no puede ser exacta, por que éste salió de México, para la conquista de Nueva Galicia á fines del año de 1529.

En un legajo de papeles que poseemos, cu-

ya autenticidad es innegable, ya por el carácter de letra con que está escrito y ya por sus citas conformes con la historia; trata de un pleito por cuestiones de límites versado entre indígenas de esta localidad y Sahuayo en el año de 1598, refiérese á posesiones de ambos pueblos, dadas en los años de 1565 y 1580 no hace absolutamente alusión al documento que cita el Sr. Dr. García; por lo expuesto, en nuestro humilde concepto, ese documento tal vez sea apócrifo, corroborando esta idea por que manifiesta que la fecha de 9 de Mayo de 1527 fué Miércoles, no siendo esto exacto, puesto que fué Viernes, según cálculos que hemos hecho sobre el particular.

El Sr. Dr. José Guadalupe Romero en su obra titulada "Noticias estadísticas del Obispado de Michoacán," dice en tono de duda, tratando de Jiquílpan, que parece fué conquistado el año de 1530 por Nuño de Guzmán; respecto á Sahuayo y Tingüindín manifiesta de una manera afirmativa que fueron conquistadas por el mismo Guzmán en el propio año de 1530. De Cotija manifiesta, entre otras cosas, que á fines del siglo XVI fué formada en una espesa serranía, por diez familias españolas y con permiso del virey, una congregación, habiendo sido necesario cegar un arroyo para colocar la plaza; hablando otra vez de Jiquílpan, el mismo Sr. Romero, dice: "Los religiosos franciscanos bautizaron á los indios, y tuvieron allí una doctrina hasta el año de 1598 en que parece fué erigido el curato,,"

Los frailes franciscanos que acompañaron á Guzmán fueron Juan de Padilla, Bartolomé de Estrada y Juan Badillo que se sabe propagaron el evangelio en varias poblaciones de Michoacán: llama mucho la atención que ningún historiador de los muchos que hemos consultado, consigne al tratar de las expediciones de Guzmán, haya estado éste conquistador por estos lugares.

En Marzo de 1530 estuvo varios días Nuño de Guzmán, después de la conquista de los tactoanazgos de Coinan y Cuitzeo, en Positlan, y entonces todos los casiques de las comarcas vecinas fueron á rendirle vasallaje (1) quizá Guzmán haya mandado esa vez á alguno de sus capitanes á conquistar estos sitios

En el mes de Octubre de 1541 salió de México con un numeroso ejército compuestos de quinientos españoles y cincuenta mil guerreros tlaxcaltecas, mexicanos y tarascos, Dn. Antonio de Mendoza, á combatir á los sublevados de Nueva Galicia: parece que en un peñón del cerro de Pajacuaran hicieron una heroica resistencia como doce mil indios, que después de algunos días de guerras sangrientas fueron completamente derrotados, dejando en el campo diez mil cadáveres, haciendo las fuerzas vencedoras dos mil prisioneros, que el virey Mendoza les perdonó concediéndoles volvieran á sus hogares. (2)

(1) Apéndice al Diccionario Universal á Historia y de Geografía Tomo II, página 523

(2) Historia de México por Don Nieto de Zamacois. Tomo IV capítulo XVII, páginas 693.

La mayor parte del lado Septentrional del cerro de Pajacuarán pertenece á este Distrito, y por este motivo tuvimos que hacer algunas medidas trigonométricas y notamos en su cima, que llega á 2475 metros sobre el nivel del mar, una gran cantidad de piedras sueltas de origen acuoso, que se llaman lajas y que indudablemente fueron llevados de otros lugares, quizá sería con el fin de hacer una fortificación.

Hay una gran discordancia entre los historiadores de México antiguos y modernos sobre el sitio en que tuvo lugar la terrible batalla de que nos ocupamos; unos la hacen en el cerro de Pajacuarán y otros en el de San Aparicio, cerca de Coinan; es esto, pues, un punto histórico muy interesante, que debe estudiarse y que hasta hoy no se ha podido esclarecer.

Del legajo auténtico de papeles antiguos, de que hemos hecho referencia, sacamos los siguientes datos históricos:

Con fecha 3 de Octubre de 1565 la Audiencia que Gobernaba á la Nueva España, por fallecimiento del 2º. virey D. Luis de Velasco expidió al corregidor del pueblo de Nuestra Señora de la Asunsion, de Jiquilpan D. Antonio de Castro, una escritura de donación, sin perjuicio de mayoría ó tercero, de un sitio de ganado menor, con la condición que sus productos fueran para el sostenimiento del templo denominado el Hospital

Esta escritura de donación, hecha por la

Audiencia, la confirmó el 5º. virey D. Lorenzo Suárez de Mendoza y dispuso se le diera posesión judicial del sitio de ganado menor de que se trata, á los indígenas de esta población, destinando sus productos, como se ha indicado, al hospital nombrado de Nuestra Señora de la Asunción; dispuso igualmente se le obligara á una Doña María Magdalena, apedimento de los indios de este lugar, á que no tuviese en terrenos del pueblo de Sahuayo, limítrofes con los de aquí, ganado mayor para evitar perjuicios en las sementeras. La posesión judicial tuvo lugar hasta el 22 de Abril de 1596, bajo el vireinato del Conde de Monterrey D. Gaspar de Zúñiga y Acevedo, y la dió el Juez de medidas D. Gaspar Ortiz de Zúñiga con el escribano real D. Francisco Muñoz, quienes poseían el idioma mexicano que profesaban los indígenas de esta localidad; recibieron la posesión del sitio nombrado del hospital el Alcaldé Daniel, Francisco Vazquez Regidor y el Prioste Pedro Vicente, comenzando la citada posesión desde el cerro denominado de Apananjan (hoy de San Francisco) hasta aguas corrientes hacia al sur del cerro de Aguatepec ó de Sihuáltepec, actualmente el cerro Pelón: fueron testigos de la posesión Fray Gabriel Enriquez de la orden de San Francisco y presidente del convento de Jiquilpan, Francisco de Andrade, Francisco Ríos y Francisco Ortiz de Zúñiga:

En 15 de Abril de 1598 D. Alonzo de Figueroa, español casado con una india de este

lugar, promovió ante el Juez de comisión D. Miguel Carvajal y escribano real D. Gaspar de la Cruz y en representación de la comunidad de indígenas de esta localidad, un juicio de despojo contra la de Sahuayo, por unos pequeños terrenos situados en el cerro de Aguatepec. Figueroa presentó, ante la comisión nombrada al efecto por el virey, un poder honrosísimo para su persona, donde dicen sus poderdantes que se le tiene toda la confianza, por ser un hombre de intachable honradez y por los grandes y numerosos servicios que ha prestado á su pueblo adoptivo: además, presentó las escrituras de donación y posesión, varias pinturas, y la copia autorizada por el Teniente del Alcaldé mayor de Pátzcuaro fechada el 31 de Marzo de 1598, de un documento curioso, escrito por D. Constantino Huitzimengari Cortez, hijo natural de Caltzontzin, que refiriéndose á Jiquilpan, bajo el nombre de Principal irahuatato, textualmente dice: "Y así mismo fué apercivido á todos los casiques susodichos que deben no servir mal á dicho Catzintzi como á sus amos, sopena de muerte, lo qual les fué dicho por el dicho Juan Pazcual los cuales señores dijeron que anci lo haran en cumplimiento de la dicha pena y que todos los Españoles que pasaran por sus pueblos, los salgan á recibir y los deben aposentar y les den de comer y los tomemos cuando se quisieren ir y que vallan con los dichos Españoles acompañarlos hasta que los dejen en otros